

# OEI 75

Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura.

EDICIÓN ESPECIAL  
El Heraldo  
elheraldo.bo



# 75

ANIVERSARIO  
ANIVERSÁRIO



# La OEI celebra 75 años de fortalecimiento educativo y cultural en Iberoamérica

La Organización de Estados Iberoamericanos (OEI) celebra su 75 aniversario, marcando décadas de colaboración y desarrollo en Iberoamérica.



## Celebrando 75 Años de impacto



Mariano Jabonero, Secretario General de la OEI.



Bajo la dirección de Mariano Jabonero, la OEI ha sido un actor clave en el fortalecimiento de la región.

La Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura (OEI) celebra su 75º aniversario, marcando una destacada trayectoria de contribuciones significativas al desarrollo educativo y cultural en Iberoamérica. Desde su fundación en 1949, la OEI ha trabajado incansablemente para promover la cooperación entre sus 23 países miembros. A lo largo de estos 75 años, la OEI ha sido instrumental en la implementación de políticas educativas inclusivas, la promoción de la ciencia como motor de desarrollo y la preservación y difusión de la riqueza cultural



de la región. Con una presencia sólida en la mayoría de los países iberoamericanos, la organización ha establecido programas y proyectos que han beneficiado a millones de personas, fomentando el intercambio de conocimientos y buenas prácticas. En su 75º aniversario, la OEI reafirma su compromiso con el progreso sostenible de la región, lanzando nuevas iniciativas y consolidando alianzas estratégicas que

aborden los desafíos de Iberoamérica. La organización celebra su legado mientras mira hacia el futuro, fortaleciendo la integración y el desarrollo social a través de la educación, la ciencia y la cultura.



La OEI ha sido un pilar fundamental en la promoción de la educación, la ciencia y la cultura en los países iberoamericanos. Su labor es un testimonio vivo de su impacto positivo y duradero. Bajo la dirección de Mariano Jabonero Secretario General de la OEI, la institución ha continuado expandiendo su alcance e impacto. Jabonero, con su vasta experiencia y dedicación, ha sido fundamental en la implementación de proyectos que abordan las necesidades educativas contemporáneas y fomentan la cooperación entre los países miembros. La OEI se ha destacado por su enfoque en la educación inclusiva y de calidad, apoyando a millones de estudiantes y profesionales de Iberoamérica. De esta manera, Jabonero subraya la importancia de la organización: "Durante estos 75 años, la OEI ha sido un instrumento muy útil para la

región. Los gobiernos nos ven como un apoyo crucial para resolver problemas. Somos la organización multilateral más antigua de la región y nuestra presencia en cada país, a nivel local, ha sido fundamental".

El Secretario General de OEI visitó Honduras en junio de este año para reunirse con ministros de Cultura y Educación de Centroamérica.



## OEI un referente de cooperación y desarrollo en Iberoamérica

El diálogo y las alianzas estables con las diferentes instituciones y organizaciones de la región se encuentran en el corazón de la OEI desde su fundación



La OEI ha demostrado a lo largo de sus 75 años de historia que la cooperación internacional es vital para superar desafíos comunes y promover el desarrollo sostenible.

**Tegucigalpa.** La Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura (OEI) ha sido un referente en la cooperación iberoamericana desde su fundación hace más de siete décadas. Este año, la OEI celebra su 75 aniversario, confirmando a través de su impecable trayectoria cómo se convirtió en la organización más antigua de cooperación en la región.

se ha apoyado en la colaboración entre los Estados iberoamericanos y ha extendido su cooperación a actores públicos y privados, como organizaciones de la sociedad civil, organismos internacionales, agencias del sistema de Naciones Unidas, bancos de desarrollo y universidades. Estas alianzas son esenciales para coordinar esfuerzos y maximizar el impacto de sus iniciativas.

**La importancia de las alianzas.** Para alcanzar sus objetivos, la OEI

El Secretario General Adjunto de la OEI, Andrés Guillermo Delich,

resalta: "Hace 75 años que estamos trabajando en toda la región iberoamericana, tratando de construir y trasladar las mejores experiencias de cada uno de los países en cada uno de estos temas. Nos parece que los desafíos se van renovando, pero en el fondo, cuando uno mira la historia de estos 75 años, ve que crecientemente nuestra región fue solucionando los problemas educativos".

Es así, como la Agenda 2030 y su ODS 17 enfatizan la importancia de revitalizar las alianzas mundiales para el desarrollo sostenible, una visión compartida por la OEI. La organización ha construido la mayor red de cooperación en Iberoamérica, involucrando a cientos de entidades públicas y privadas, gobiernos y centros de educación, entre otros, para trabajar de manera equitativa y global en educación, ciencia, cultura, lenguas y derechos humanos.

**Cadenas de valor.** La OEI ha desarrollado un engranaje de

alianzas y colaboraciones que impulsa su trabajo desde la concepción de proyectos hasta su ejecución en terreno. Este enfoque garantiza que los beneficios de su cooperación lleguen de manera efectiva a los destinatarios finales. "Nuestro lema es hacemos que la cooperación suceda, que no solo queden palabras, que las cosas pasen", afirma Delich.

**La Embajada de Corea del Sur en Honduras.** Un ejemplo destacado de estas alianzas. En Honduras, la OEI ha implementado un Programa de Pasantías de Estudiantes Coreanos, facilitando el intercambio de conocimientos y experiencias. Este programa no solo fortalece las capacidades locales, sino que también promueve un entendimiento intercultural crucial para el desarrollo global.

**Impacto en los beneficiarios.** Los proyectos de la OEI han tenido un impacto significativo en los beneficiarios a lo largo de los años. Delich menciona con emoción el programa "Luces para Aprender",

que llevó luz a escuelas rurales mediante la instalación de paneles solares. También destaca la respuesta rápida de la organización durante la pandemia, produciendo contenidos digitales para las escuelas y capacitando a más de 100,000 maestros.



Andrés Guillermo Delich  
Secretario General Adjunto de la OEI

## OEI en Honduras: Impulsando la educación y la cultura desde 1996

Entre las iniciativas más destacadas de la OEI en Honduras, se incluyen la alfabetización, la mejora de la calidad educativa y el fortalecimiento de capacidades en educación artística, entre otros



La OEI en Honduras ha desempeñado un papel fundamental en el desarrollo educativo y cultural del país.

**Tegucigalpa:** Desde su establecimiento en 1996, la Oficina Técnica de la OEI en Honduras ha desempeñado un papel fundamental en el desarrollo educativo y cultural del país. Surgida como respuesta a los altos índices de analfabetismo, la OEI inició su labor con el Programa de Alfabetización y Educación Básica de Jóvenes y Adultos de Honduras (Pralebah), derivado de la II Cumbre Iberoamericana celebrada en Madrid en 1992.

**Traectoria y alcances.** Es así como durante sus 28 años de

historia en Honduras, la OEI ha impactado significativamente en diversas áreas educativas y culturales. Inicialmente enfocada en la alfabetización y educación básica, el programa Pralebah extendió su acción a múltiples departamentos del país, beneficiando a más de 868.777 personas para el año 2019, con un enfoque especial en la inclusión de mujeres y comunidades vulnerables.

Según Carmen Largaespada Fredersdorff, directora de OEI Honduras, la organización actúa

como un puente entre naciones, cooperando horizontalmente para compartir conocimientos y experiencias en educación, ciencia y cultura.

Cabe señalar que, en los últimos años, la OEI ha ampliado sus líneas de acción, fortaleciendo áreas clave como:

- **La educación a lo largo de la vida:** Desarrollando procesos de educación básica desde primer grado a noveno grado, alcanzando a beneficiar a más de 1355 personas, de entre 15 a 65 años.
- **Educación básica, recuperación de aprendizajes y transformación educativa digital:** Con las diferentes iniciativas se han alcanzado a beneficiar a más de 1020 estudiantes, y 2391 docentes.
- **Educación superior:** A través de las diferentes iniciativas que refieren al fortalecimiento de capacidades y competencias de los docentes universitarios se han beneficiado más de 11,210 docentes y más de 6092 estudiantes universitarios.
- **Promoción cultural:** Con los

diferentes proyectos de fomento a la cultura y al emprendimiento turístico local de las zonas de intervención, se han beneficiado alrededor de 574 personas.

- **Primera infancia:** Se ha fortalecido el trabajo en la educación prebásica del país, alcanzando a 832 beneficiarios con estas iniciativas y una población indirecta de más de 12,000 niñas y niños.

Proyectos para la recuperación de aprendizajes, la formación docente, la inclusión laboral, Derechos Humanos y Democracia e igualdad, destacan entre sus iniciativas más recientes.

Largaespada destacó que, "El crecimiento de la OEI más allá de la educación inicial hacia la educación superior y la promoción de derechos humanos, se ha adaptado a los desafíos contemporáneos como la crisis climática y la desigualdad social". Estos esfuerzos han contribuido significativamente a la formación de una sociedad más inclusiva y educada en el país.



Carmen Largaespada Fredersdorff  
Directora de OEI Honduras.





# OEI será premiada por su liderazgo en cooperación internacional



El Premio Princesa de Asturias será entregado formalmente a OEI en el mes de octubre, en una ceremonia solemne



Este premio reconoce la labor de OEI y su rol de enlaces entre Europa e Iberoamérica.

**Tegucigalpa.** Como un reconocimiento a sus 75 años de trayectoria, la Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura (OEI) será galardonada con el premio Princesa de Asturias de Cooperación Internacional 2024. Según su reglamento, los Premios Princesa de Asturias galardonan "la labor científica, técnica, cultural, social y humanitaria realizada por personas, instituciones, grupos de personas o de instituciones en el ámbito internacional". Bajo el lema "Hacemos que la cooperación suceda", la OEI este año ha desarrollado 650 proyectos con impacto directo en más de 12 millones de personas en toda la región, informó Raphael Callou, Director General de Cultura de la organización, durante su visita a Honduras. Callou amplió que, en cultura, uno de los ejes institucionales de la institución, ejecutaron aproximadamente 200 proyectos. La institución también trabaja en los ejes de educación, ciencia, lengua y derechos humanos. El Director General de Cultura destacó que la institución ha "formado y contribuido con la

gestión cultural de más de 30,000 personas que participaron en nuestras actividades de formación. Y todo eso genera también un ambiente más oportuno y también más prometedor para toda la región". Con orgullo, expresó que para la organización "es un privilegio celebrar todo ese reconocimiento público que tenemos a partir del trabajo que fue realizado por tantas personas y por estos últimos 75 años de trabajo".

**Caso de éxito.** En su visita al país, el Director General de Cultura y su delegación tuvieron la oportunidad de conocer la experiencia de la Escuela Municipal de Artes de Cantarranas, en Francisco Morazán, que es parte de la estrategia de educación cultura y artística que la OEI implementa en el país. Callou resaltó que este es un ejemplo del impacto que la educación cultural y artística tiene sobre las personas al generar oportunidades para la ciudad, desde el punto de vista del planeamiento urbano. En cooperación con la Alcaldía de Cantarranas, la OEI realiza actividades y formaciones que son ofrecidas en la Escuela de Artes Municipal. "Creo que

desde Centroamérica tenemos una mirada bastante audaz cuando hablamos de cultura", puntualizó. La ceremonia de entrega de los Premios Princesa de Asturias, que se realizará en octubre, será presidida por Sus Majestades los Reyes de España, acompañados por Sus Altezas Reales la Princesa de Asturias y la Infanta doña Sofía.



Raphael Callou, Director General de Cultura, destacó el impacto de los programas de OEI en la región iberoamericana.

A partir de octubre, la OEI planea actividades culturales y educativas para celebrar el 75 aniversario y el Premio Princesa de Asturias.

# Educación, eje central en el país

El campo de acción de OEI abarca proyectos educativos desde el nivel infantil hasta el nivel superior



OEI apoya acciones sociales educativas integrales para la atención de las niñas y niños en los primeros años del desarrollo.

**Tegucigalpa.** La celebración de los 75 aniversario de la Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura (OEI) es un indicador de la importancia que tiene la organización y la excelente gestión de su objetivo de mejorar la vida de la población iberoamericana. Así lo considera Miriam Preckler Galguera, Responsable de Educación y Formación Técnico Profesional de OEI, quien señaló que, al trabajar en el área de educación, siempre se tiene "un impacto muy positivo en la mejora de las oportunidades educativas para toda la población". Desde su fundación en 1949, la OEI identificó necesidades comunes en la región, sobre todo en el ámbito de la educación. En este sentido, la institución "ha trabajado en la mejora y en el apoyo de los Estados en las políticas públicas para poder beneficiar siempre a la población de cada uno de los países que conforman la organización".

es uno de los ejes centrales de la OEI, una meta que converge con la Agenda Global 2030 y, en particular, con el objetivo de Desarrollo Sostenible número 4. La OEI otorga especial interés a la mejora de la calidad educativa y la promoción de la innovación, la investigación y la evaluación en todos los niveles, el desarrollo de la labor docente y el fomento de una educación inclusiva.



OEI mejora la vida de la población, señala Miriam Preckler, Responsable de Educación y Formación Técnico Profesional.

Redacción: Brand Studio  
Fotógrafos: OEI, Marvin Salgado y David Romero.  
Diseño: Guillermo Adán Ordoñez B.

**Cobertura.** Preckler considera que uno de los puntos clave en el crecimiento de la organización es su presencia a través de oficinas nacionales en cada uno de los países. La OEI cuenta con más de 3.900 personas trabajando por Iberoamérica, repartidas físicamente por 20 países de la región. El derecho a una educación de calidad, equitativa e inclusiva

